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Rubros de alimentos y construcción trabajan a media máquina, según FEPC 

Los rubros de alimentos y de la construcción trabajan al 50 por ciento del total de su capacidad 

instalada debido al ingreso masivo de contrabando y a la preferencia en la adjudicación de 

obras estatales a empresas extranjeras, según el presidente de la Federación de Entidades 

Empresariales Privadas de Cochabamba (FEPC), Federico Diez de Medina. 

Medina afirmó que bajo esas circunstancias es “complicado” que el sector privado cumpla con 

el pago retroactivo del incremento salarial, fijado en 6 por ciento para este año, hasta el 

próximo 31 de marzo, como establece el reglamento. 

Señaló que si los diferentes rubros del sector privado cochabambino estarían funcionando al 

menos al 80 por ciento de su capacidad no habría tanta dificultad. 

“En Cochabamba está bien delicada la situación, no sólo en las empresas pequeñas como las 

(de) Cadepia (Cámara de la Pequeña Industria y Artesanía), sino en todas. Las Cámaras se han 

manifestado porque muchas empresas están con serias dificultades, no están ni siquiera 

recuperándose del segundo aguinaldo”, indicó. 

Por su parte, el presidente de la Cámara Departamental de Industrias, Antonio Fernández, 

lamentó que el Gobierno no haya convocado al sector para dialogar y llegar a consensos. 

“Estamos saliendo de un doble aguinaldo, varias empresas se han tenido que endeudar para 

cumplir (...) y ahora estamos a pocos días de cumplir con el pago de un retroactivo; la verdad 

es para análisis”, dijo. 

En declaraciones a El Deber, el presidente de la Confederación de Empresarios Privados de 

Bolivia  (CPB), Ronald Nostas, indicó que el Gobierno se negó a aceptar el pedido de diferir el 

pago para junio y julio. 

“Tendremos una fuerte presión, pues salimos del pago del doble aguinaldo, otros pagarán 

prima y a eso se debe sumar el incremento de mayo y el retroactivo”, indicó Nostas. 

INSA evalúa asegurar cultivos de yuca y arveja 

El director del Instituto Nacional del Seguro Agrario (INSA), Erik Murillo, dijo ayer que esa 

institución evalúa sumar los cultivos de yuca y arveja a los productos que están asegurados 

frente a los desastres naturales, en la próxima campaña agrícola 2016-2017. 

“Hemos recibido la solicitud de dos productos más que serían arveja y yuca, estamos 

considerando realizar el análisis correspondiente para que estos dos cultivos sean adicionados 

al seguro agrario”, explicó a medios estatales. 

Dijo que no se tendrían problemas para asegurar los cultivos de arveja, y para ello se 

verificarán las zonas y los productores que requieran el seguro. 

“Y si tenemos importantes superficies de yuca también lo incluiremos”, agregó. 



Recordó que el INSA tiene asegurado al menos nueve productos: alfalfa, avena, cebada, frejol, 

haba, maíz, papa, quinua y trigo. 

“El más asegurado en esta campaña agrícola es la papa con 61.000 hectáreas, maíz con 53.000 

hectáreas, el trigo con 37.000, la cebada 36.000, quinua 25.000 hectáreas y los otros cultivos 

como haba, avena y los otros con superficies menores a las 15.000 hectáreas aseguradas”, 

detalló. 

Por otra parte, Murillo informó que se está evaluando la posibilidad de estructurar seguros 

mixtos o comerciales para las hortalizas, tomando en cuenta que requieren mayor inversión.   

“El tema de las hortalizas es más delicado, son cultivos que se realizan de manera intensiva y 

que requieren un alto nivel de inversión, nos quedaría trabajar con las asociaciones de estos 

cultivos y diseñar seguros mixtos o seguros comerciales que estén acorde a sus necesidades”, 

explicó.   

El Seguro Agrario entrega a los productores una indemnización de Bs 1.000 por hectárea 

afectada por los desastres naturales.   

La Razón 

Gobierno indemniza a agricultores afectados por desastres naturales 

El Ministerio de Desarrollo Rural, a través del Instituto del Seguro Agrario (INSA), pagó del 

Seguro Agrario a 1.090 familias de  productores agrícolas de 39 comunidades de municipios del 

departamento de Potosí, que fueron afectados por desastres naturales. 

El ministro César Cocarico pago una indemnizaciones a 660 familias de pequeños productores 

de 20 comunidades de los municipio de Betanzos y a 430 familias de 19 comunidades del 

municipio de Chaqui. 

"El presidente Evo dijo, como ayudamos a nuestros hermanos que pierden sus cultivos y creo 

el Seguro Agrario donde se registran gratuitamente sus cultivos por heladas granizos sequías o 

inundaciones;  el INSA, paga 1000 bolivianos por hectárea perdida y los productores piden 

comprar otra vez semillas" indicó Cocarico. 

Explicó que en ambos municipios se canceló el pago a más de 1000 familias productoras y que 

éste continuará en Potosí y todo el país, gracias a los recursos de la  nacionalización de los 

hidrocarburos. 

"Los productores de todo el país reciben apoyo del gobierno porque el dinero ya se distribuye 

equitativamente sobretodo en el campo y la población puede mejorar su calidad de vida", 

manifestó Cocarico. 

Por su parte el Alcalde de Betanzos, Juan Tellez, manifestó que con el Seguro Agrario los 

cultivos de Betanzos están protegidos y esto se refleja en que las familias de los pequeños 

productores ya no tienen que emigrar a las ciudades cuando pierden sus cultivos. 



Los eventos climáticos causaron la pérdida de 425 hectáreas de cultivos de papa, trigo, maíz y 

Haba, por lo que a través del Instituto del seguro Agrario (INSA) se realiza las indemnizaciones 

por un valor de 425.000 bolivianos a las familias productoras del municipio de Betanzos. 

En el municipio de Chaqui los eventos climáticos adversos principalmente la helada y la 

granizada ocasionaron pérdidas en 307 hectáreas de cultivos de papa y maíz, por lo cual el 

Seguro Agrario indemnizara por un valor de 307.00 bolivianos a las familias productoras 

afectadas del municipio de Chaqui. 

El Deber 

Guabirá apunta a superar la producción azucarera 2015 

La producción azucarera para este año ya encendió motores. Guabirá ya inició la molienda de 

caña con la expectativa de supera a la oferta de 2015. 

Se debe hacer notar que los ingenios están estimulados con los nuevos cupos de exportación 

otorgados por el Gobierno, por lo que espera en principio producir unos 11 millones de 

quintales de azúcar. 

Sin embargo, Oswaldo Barriga, gerente de la Cámara de Exportadores de Santa Cruz (Cadex), 

indicó que para tener un impacto positivo se debería liberar entre 80.000 y 100.000 toneladas 

de azúcar y no las 11.700 realizadas por el Ejecutivo. 

Desde el sector agroindustrial informaron de que en esta campaña se sembraron 132.125 

hectáreas de caña, el año pasado fueron 131.000, y se calcula (eso dependerá del rendimiento 

y de cuánta caña se destine para el alcohol) que para este año habrá un rango de producción 

entre los 10 y 11 millones de quintales de azúcar, cuando en 2015 la oferta superó los nueve 

millones de quintales. 

Inicio de molienda 

El ingenio Guabirá fue uno de los primeros en comenzar con la molienda de caña, su 

presidente, Carlos Rojas, explicó que durante la jornada de ayer la factoría ya empezó a moler 

las primeras toneladas de caña. 

Rojas indicó que las expectativas para esta gestión es moler aproximadamente 2,3 millones de 

toneladas de caña, lo que equivale a unos 3,2 millones de quintales de azúcar levemente 

superior a la del año pasado. 

Rojas indicó que en los 164 días de zafra esperan producir 69 millones de litros de alcohol. 

A su vez, Marcelo Fraija, gerente del Ingenio Unagro, sostuvo que ellos comenzarán con la 

producción de azúcar en una semana más. 

Fraija detalló que han calculado moler unas dos toneladas de caña, lo que les permitirá contar 

con unos 3,5 millones de quintales de azúcar. 

“Los datos son preliminares. Toda va a depender de la cantidad de materia prima que se 

recepcione”, dijo Fraija. 



El otro ingenio que ya tiene fecha de producción es Aguaí. Se pudo saber que el 6 de junio 

empezará con la producción de azúcar. Desde esta factoría señalaron que tienen como 

expectativa moler 800.000 toneladas de caña, lo que les permitirá ofrecer al mercado interno 

un millón de quintales de azúcar y poder exportar en su totalidad 23 millones de litros de 

alcohol. 

Bermejo negocia el pago de salarios 

Imar Zutara, gerente del ingenio Bermejo, indicó que están negociando el pago de salarios 

atrasados para continuar con las inversiones en la factoría. 

Zutara explicó que el problema se da con algunos trabajadores, por lo que se está buscando la 

manera de llegar a un acuerdo y no pone en riesgo la zafra 2016. 

Según lo proyectado, una vez superado el inconveniente, hasta mediados de junio se debería 

estar moliendo unas 450.000 toneladas de caña, para que el ingenio esté produciendo unos 

900.000 quintales de azúcar y ocho millones de litros de alcohol. 

Zutara remarcó que el endulzante se destinará al mercado tarijeño. 

Exportadores ven ‘pobre’ los cupos azucareros 

Para la Cámara de Exportadores de Santa Cruz (Cadex) los cupos autorizados por el Gobierno 

no generan ninguna expectativa positiva en el sector, pues se trata de volúmenes 'pobres' que 

no tendrá ninguna incidencia en el sector. 

Oswaldo Barriga, gerente de la Cadex, sostuvo que para haya un efecto financiero aceptable se 

deben liberar entre 80.000 y 100.000 toneladas de azúcar. "No es que el azúcar está más caro 

en el exterior, pero el sector necesita de ingresos extras debido a que se encuentra en plena 

zafra y molienda. Esa liquidez es necesaria", dijo Barriga. 

Cabe recordar que el Gobierno a través del Ministerio de Desarrollo Productivo autorizó la 

exportación de 11.700 toneladas de azúcar a los Ingenios Unagro (7.000) y Guabirá (4.700). Los 

nuevos cupos corresponden a la producción almacenada de la pasada gestión, 

Sobre la vigencia de los cupos para la exportación Barriga subrayo que se trata de una medida 

que no beneficia a los empresarios y menos al país y que la misma debería dejarse sin efecto. 

El empresario detalló que cuando no había esos controles por la venta de azúcar al exterior se 

llegó a genera hasta $us 1.300 millones. 

 


